
立法会七题：实施一签多行政策对本港居民日常生活的影响  
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  以下为商务及经济发展局局长苏锦梁今日（二月二十日）在立法会会议上就

黄国健议员的提问的书面回复： 

 

问题： 

 

  据报，近日由于水货客（当中不少是自由行旅客）在香港抢购奶粉然后运往

内地，使奶粉供不应求。亦有报道指有三成深圳居民每月最少一次来港购物，而

他们购买的物品包括奶粉、护理用品、药物等日常用品以至贺年礼品，令该等物

品供应紧张。另一方面，行政长官在其竞选政纲曾提到，他会向国家争取，将现

有深圳居民「一年多签」（即「一签多行」）的自由行扩大至珠江三角洲（珠三

角）其他城市，同时提升边境通关效率，令珠三角居民来港消费从「旅游消费」

逐步变为「日常消费」。就此，政府可否告知本会： 

 

（一）鉴于有报道指有一些商户囤积并以高价出售货品予内地旅客，使本地居民

不能以正常价格购买日常用品，当局有何措施打击该等营商手法； 

 

（二）有否评估珠三角居民来港消费的模式一如行政长官的建议，从「旅游消费」

逐步变为「日常消费」会对香港居民的生活造成甚么影响；政府现时是否正在落

实该项建议；及 

 

（三）鉴于有市民反映现时的情况已偏离「一签多行」的政策原意，但保安局局

长却表示以「一刀切」方式取消「一签多行」并不可行，他的具体理据为何；当

局会否考虑与内地的有关部门洽商，修订「一签多行」政策，以减少水货客在港

购物造成滋扰及使日常用品供求失衡的问题？ 

 

答复： 

 

主席： 

 

  「个人游」计划自二○○三年七月实施起，内地访港旅客每年均有可观增长，

同时带动了本港旅游、零售及饮食等行业的发展，带旺香港整体经济。随着访港

旅客数字大幅增加，政府正密切注视旅客的来港模式，研究针对「水货」问题的

措施。 

 

  就黄议员所提问各项，现回复如下： 

 



（一）香港是一个自由经济体系，一般而言商户会按照供求情况提供各类货品，

并因应情况的转变作出合适的调节。政府一向致力提升零售市场的透明度，让消

费者可凭着充足的信息作出知情的消费决定，保障本身的权利。商务及经济发展

局自二○○八年起已拨款予消费者委员会（消委会）进行定期价格调查。目前，

消委会透过进行不同的定期价格调查，为消费者提供日常用品的价格信息。消委

会亦会继续按消费者的需要及市场趋势，进行专题研究及调查，以监察不同行业

的营商手法，及提醒消费者需要注意的事项。 

 

  事实上，一些日常用品的需求及供应基本上是市场行为，政府一般不会干预。

但在非常特殊的情况下，例如早前奶粉市场出现了供应链失效的情况，政府便有

介入，并于二月一日公布采取一系列特别措施，以稳定香港婴儿配方奶的供应。

此外，消费者如发现有零售商涉及不当的经营手法，可向供货商投诉。消委会亦

设有投诉热线，当接到投诉后，会视乎个案的情况，通知政府及有关的供货商。

若有关零售商的做法涉及违法，政府有关部门会采取执法行动。 

 

（二）及（三）政府的施政重点是要解决香港市民面对和关心的民生问题，因此，

政府自去年九月起已多次表明，在考虑「个人游」计划的未来路向时，大前提是

必须充分考虑香港整体承受和接待旅客的能力，以及不影响香港市民的生活。政

府正就香港整体承受和接待旅客的能力进行评估，考虑的范畴包括口岸处理能

力、旅游景点及公共交通的接待能力、酒店供应、「个人游」的经济效益、对社

会民生的影响等。待评估工作完成后，政府会与内地相关部门启动沟通协调机制，

进行交流。 

 

  保安局认为需小心考虑以「一刀切」方式取消「一签多行」对真正需要经常

往来两地的旅客的影响及打击水货活动的成效。在打击水货活动方面，保安局会

继续采取针对性的措施，包括加强与内地有关部门合作及加强入境管制等。其中，

两地海关于二月一日起展开「深港海关连手打击日用品走水货专项行动」，透过

监视和通报口岸水货客活动、加强情报交流、加强口岸旅客检查以及推行旅客入

境监控系统，重点打击运送奶粉等日用品的水货活动。入境事务处亦已制定「怀

疑水货客监察名单」，对怀疑水货客进行入境讯问，若其来港目的有可疑，会考

虑拒绝他们入境并实时遣送返回内地。  

完  
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